

Zeitschrift: Fachblatt für schweizerisches Anstaltswesen = Revue suisse des établissements hospitaliers

Herausgeber: Schweizerischer Verein für Heimerziehung und Anstaltsleitung; Schweizerischer Hilfsverband für Schwerverziehbare; Verein für Schweizerisches Anstaltswesen

Band: 33 (1962)

Heft: 1

Rubrik: Ein Kalender für Wanderlustige

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.07.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

aufbringt, trotz unzähliger Misserfolge die Übungen fortzusetzen, und wer überdies noch weiss, wie er richtig üben soll, mit welchen Mitteln und auf welche Ziele hingrichtet, der wird zu Resultaten kommen, die den Unerfahrenen immer wieder überraschen Unter den Pflegerinnen wie unter den Müttern gibt es solche, die eine besonders gute Einfühlungsgabe, vor allem aber die entsprechende pädagogische Phantasie und die Hoffnung und Zuversicht besitzen; die letzteren schöpfen sie nicht selten aus ihrem religiösen Glauben Eines ist sicher: Auch mit Idioten muss, wenn sie auch nur wenig Aussicht auf Ansprechbarkeit bieten, regel- und planmässig gearbeitet werden.» Welche Ermutigung liegt in diesen Worten für viele, welche in unseren Anstalten im Dienst an den Schwächsten stehen und gelegentlich schwach werden und die Hoffnung aufgeben möchten!

Prof. J. Lutz beginnt sein Werk im ersten Abschnitt mit einer Darstellung der Entwicklung des gesunden Kindes. Im zweiten Abschnitt folgt dann die allgemeine und im dritten die spezielle Krankheitslehre. Durch die Ausführungen über das gesunde Kind wird ein Hintergrund geschaffen, von welchem sich die kranken Verhaltensweisen deutlich abheben. Es ist eine klare Vergleichsgrundlage da. «Wenn der Studierende die abnormen psychogenen Reaktionen verstehen und im richtigen Zusammenhang sehen will», sagt Prof. J. Lutz darum an einer Stelle, «muss er zurückgreifen und das erweitern, was über die normale Entwicklung gesagt worden ist». Er muss zum Beispiel wissen, dass die gesunde Kinderseele die Fähigkeit zur Reaktion und zur Anpassung hat.

Ein sehr wesentliches Merkmal des Vorgehens von Prof. J. Lutz besteht in der ganzheitlichen Erfassung des Kindes. Um es ganz zu verstehen, um ihm ganz gerecht zu werden, darf es nicht aus dem Zusammen-

hang, in welchem es lebt und atmet, herausgerissen und isoliert betrachtet werden. Diese ganzheitliche Erfassung geht weit über den Bereich des bloss Medizinischen hinaus, weshalb sich eine Zusammenarbeit mit dem Erzieher, dem Heilpädagogen, dem Fürsorger und Richter aufdrängt. Diese Fachleute sind jedoch nicht nur an der Erfassung, sondern auch an der Behandlung und Führung des Kindes beteiligt. Diesem Umstand Rechnung tragend, hat Prof. J. Lutz Fachleute dieser Sachgebiete in seinem Werk zu Worte kommen lassen, so u. a. Dr. F. Schneeberger mit dem Aufsatz: «Unterrichtliche Hilfe» und Dr. K. Meyer mit der Arbeit: «Die Erziehung schwererziehbarer Jugendlicher». Darüber hinaus weist Prof. J. Lutz immer wieder auf die besondere Bedeutung heilpädagogischer Betreuung hin, wie es zum Beispiel aus der folgenden Stelle im Kapitel über den Schwachsinn deutlich hervorgeht: «Alle medizinischen Förderungen haben nur dann einen Sinn, wenn sie sofort von Heilpädagogen übernommen und verwendet werden. Nun steht vor ihm die gewaltige Aufgabe, unter den vielfach erschwerten Umständen am Persönlichkeitsaufbau mitzuwirken und damit die Individualentwicklung zu begünstigen.»

Für viele, welche in- und ausserhalb von Anstalten im Dienste am psychisch kranken Kinde stehen, dürfte es von Nutzen sein, dass im Anhang eine Arbeit des Bundesamtes für Sozialversicherung in Bern über «Invalidenversicherung und psychisch krankes Kind» aufgenommen wurde. Diese Versicherungsfragen sind heute in einer Weise aktuell, dass der Helfende ständig mit ihnen konfrontiert wird und über sie orientiert sein muss.

So erweist sich das Buch, das mit Recht als das Lebenswerk des Verfassers bezeichnet werden dürfte, auf der ganzen Linie als wertvoller Helfer, der viele dankbare Freunde finden wird. Dr. E. Brn.

Wir blättern in Zeitschriften

Lebensprobleme der Jugendlichen

Die Jugendlichen stehen heute sehr oft im Zentrum der Diskussionen von Erwachsenen, und nicht immer kommen sie dabei gut weg. Meist entsteht das Gespräch im Anschluss an aktuelle unliebsame Vorkommnisse, weniger bei guten Leistungen und rechtem Verhalten der jungen Generation.

Die Redaktion der Zeitschrift *Pro Juventute* gibt in ihrem neuesten Heft unter dem Titel «Lebensprobleme der Jugendlichen» Persönlichkeiten, die von Berufes wegen mit jungen Menschen sich abgeben, Gelegenheit, die Jugend von heute so darzustellen, wie sie sie von ihrer Arbeit her kennen. Wir erleben in einer etwas anderen als der gewohnten Sicht das Generationenproblem, lernen die spezifischen Probleme in der Berufs- und Mittelschul-Ausbildung kennen und begegnen den Jugendlichen in ihrer Freizeit und in ihrem Verhältnis zur Umwelt. Bekannte Autoren wie Zulliger, Berna, Trapp u. a. m. bieten Gewähr für sachliche Behandlung der erwähnten Gebiete. Ein Verzeichnis der Literatur aus den Beständen der Pro Juventute-Bibliothek ergänzt vorteilhaft das Geschriebene.

Ein Kalender für Wanderlustige

Der Schweizer Wanderkalender ist ein Wochen-Abreisskalender mit 12 sehr schönen Farbbildern von schweizerischen Landschaften und 42 hübschen schwarz-weissen Landschafts- und Wanderbildern. Die Aufnahmen stammen teilweise vom jährlich veranstalteten Fotowettbewerb. Nette Wandererlebnisse und lehrreiche Artikel sind auf den Rückseiten zu lesen. Wandern? Gibt es das heute noch? Im eigentlichen Sinn des Wortes weniger als früher. Heute reist man mit der Bahn, mit dem Roller, per Auto; so geht es viel schneller. Die Heimat, ja die ganze Welt sehen, das ist der Wunschtraum der Jugend. Der Schweizerische Bund für Jugendherbergen hat es sich zur Aufgabe gemacht, den Jugendlichen billige und zweckmässige Uebernachtungsgelegenheiten zu verschaffen. Doch die Jugendherbergen wollen ausgebaut und unterhalten sein. Auch zeigt es sich immer mehr, dass da und dort eine neue Herberge dringend vonnöten wäre. Wir sind überzeugt, dass auch Ihnen die Förderung des Jugendherbergswerkes am Herzen liegt. Durch den Kauf des «Schweizer Wanderkalenders 1962» tragen Sie dazu bei.